

Revista Summa de Arithmetica

Ramón Ramos Arriagada: Un Auténtico Académico en el área de la Administración Financiera

Ramón Ramos Arriagada: A True Academic in the Area of Financial Administration

> Jaime Caiceo Escudero¹ Myriam Retamal Peñaloza²

Resumen

En este artículo se presenta la faceta académica de un prestigioso académico chileno, natural de Punta Arenas, pero que desarrolló su labor principalmente en Santiago y en el extranjero. Se ha destacado especialmente por su experticia en el ámbito de la administración financiera de las empresas con enfoque latinoamericano y por iniciar en sus clases el uso del idioma inglés. Su ligazón por cerca de 50 años ha estado con la Universidad Técnica del Estado y que desde 1981 la dictadura militar le restringió las sedes de provincia y se transformó en la Universidad de Santiago de Chile. En ella ha sido académico en el amplio sentido de la palabra: docencia, investigación y relación con el medio y ha ocupado importantes cargos: Director del Departamento de Contabilidad y Auditoría, Vicerrector de Administración y Finanzas y Contralor Universitario. Ha establecido una importante red, tanto en Chile como en el extranjero de académicos ligados a la Contabilidad y a la Auditoría.

Palabras clave: Administración de empresas, Administración financiera, Enseñanza superior, Enseñanza profesional, Profesor especializado.

Abstract

This article presents the academic facet of a prestigious Chilean academic, born in Punta Arenas, but who developed his work mainly in Santiago and abroad. He has stood out especially for his expertise in the field of financial management of companies with a Latin American focus and for introducing the use of the English language in his classes. Its link for nearly 50 years has been with the Technical University of the State and since 1981 the military dictatorship restricted its provincial headquarters, and it was transformed into the University of Santiago de Chile. He has been an academic in the broad sense of the word: teaching, research and relationship with the environment and has held important positions: Director of the Department of Accounting and Auditing, Vice-Rector for Administration and Finance and University Controller. He has established an important network, both in Chile and abroad, of academics linked to Accounting and Auditing.

Keywords: Business Administration, Financial Administration, Higher Education, Professional Education, Specialized Teacher.

¹ Doctor en Ciencias de la Educación; académico de la Facultad de Administración y Economía de la Universidad de Santiago de Chile (1978-2023). Email: jcaiceo@gmail.com. Orcid: https://orcid.org/0000-0002-2808-140X.

² Profesora de Historia y Geografía por la Pontificia Universidad Católica de Chile. Email: myretama@yahoo.es.

1. Introducción

Para quienes están ligados de alguna forma a la administración financiera, sabrán que el académico Ramón Ramos se ha distinguido en esa área, tanto en la docencia como en el ejercicio de esta, especialmente como Vicerrector de Administración y Finanzas de la Universidad de Santiago de Chile. En este artículo se persigue entregar antecedentes acerca de su vida, de sus cargos, tanto en Chile como en el extranjero, pero, sobre todo, la labor desarrollada en los cerca de cincuenta años que estuvo ligado a su alma mater, la Universidad Técnica del Estado, transformada en 1981 en la Universidad de Santiago de Chile. Realizar en inglés las clases de su materia para alumnos de pregrado de contabilidad y auditoría en la década del 90 del siglo pasado es algo notable, como asimismo haber publicado importantes textos sobre administración financiera con el académico norteamericano George Philippatos hace más de cuarenta años.

Para desarrollar este estudio, inserto en el paradigma cualitativo, con una episteme fenomenológica y analítica (Caiceo, 2018), se recurrió a la metodología propia de las investigaciones históricas, consultando fuentes primarias (entrevistas al propio autor y consultar sus obras) y secundarias (entrevistas a conocidos acerca del autor) (Caiceo & Mardones, 1998).

2. Rasgos biográficos de Ramón Ramos

Ramón Alfonso Ramos Arriagada nace el Talca, el 12 de abril de 1940. Sus padres fueron Roberto Ramos Arcos, Administrador del Fundo San Gabriel, en San Clemente, y Mercedes Arriagada Cáceres, dueña de casa. Sus estudios primarios los realiza en **la** Escuela Rural del Fundo San Gabriel entre 1946 y 1951 y los secundarios en la Escuela Industrial de Talca entre 1952 y 1957; aquí se especializa en ebanistería³. Al egresar de la educación secundaria realiza el servicio militar en la Fuerza Aérea, en la Escuela de Especialidades, entre 1958 y 1959 y se especializa en mecánica de aviones. Ya graduado, al año siguiente, se traslada a Punta Arenas en donde ejerce su profesión en la Base Aérea de esa ciudad como miembro, pues en total "(...) estuve como 10 años en la Escuela de Especialidades" (Ramos, 2023ª, p. 1).

Su estadía en Punta Arenas le permite conocer en 1963 a Marcelina Harris Varillas, educadora diferencial, con la cual contrae matrimonio el 3 de septiembre de 1964 y con quien tuvo tres hijos, Sergio (médico), Marcela (Sicóloga) y Valeria (periodista). El mismo año ingresa a trabajar en la Corporación de Magallanes -CORMAG⁴-, posteriormente en Lan Chile, ambas empresas públicas.

Ingresa en 1969 a estudiar la carrera de contador público en la sede de Punta Arenas de la Universidad Técnica del Estado -UTE-, egresando en 1971 y entregándole su título de Contador Público el 13 de agosto del año siguiente. El Colegio de Contadores de Chile, por su parte, aprueba sus requisitos, según la legislación vigente, para ejercer la profesión de Contador Público el 10 de abril de 1973. En paralelo, durante 1970 y 1972 asume el cargo de Gerente de Finanzas en una Empresa de Obras Viales y Empastadas de la CORMAG. En 1974 es contratado como académico de jornada completa en la sede de Punta Arenas de la UTE, hoy Universidad de Magallanes; al año siguiente, asume como secretario general de la misma entidad. A su vez, el 11 de enero de 1980 obtiene el grado de Magister en Ciencias Administrativas de la Universidad de Chile. Posteriormente, dada su inquietud intelectual de perfeccionamiento continuo, obtiene el Master of Accountancy en la University of Tennessee en 1990; continúa estudiando en la Universidad Las Palmas, España y logra quedar como candidato al Doctorado en Economía de Empresas en 1991; el mismo año cursa un Diploma de Especialización en Administración Universitaria en Montreal, Canadá; finalmente, su especialización constante finaliza en el 2005 con un Diploma de Estudios Avanzados en Doctorado en Investigación en Economía de la Empresa en la Universidad de Almería, España.

ISSN: 2735-7317

³ Es una técnica de trabajar las maderas finas y de construir muebles de calidad con ellas; el nombre deriva del árbol denominado ébano; existen, sin embargo, otras maderas finas, tales como la caoba, el roble y el nogal.

⁴ Corporaciónpública creada con el fin de favorecer la descentralización y desarrollo económico de Magallanes; inició sus actividades en 1969, pero su ratificación se concretó por ley N° 13.908 promulgada el 7 de enero de 1970 bajo el gobierno de Eduardo Frei Montalva. En su Art 2 señala: "Créase una corporación con personalidad jurídica de derecho público, funcional y territorialmente descentralizada y con patrimonio propio, denominada Corporación de Magallanes y que tendrá como objetivo fundamental promover el desarrollo integral de la provincia de Magallanes(...)". El Consejo de la Corporación de Magallanes, durante los gobiernos de Eduardo Frei Montalva y Salvador Allende y cuyos Vicepresidentes Ejecutivos fueron Roque Tomás Scarpa y Carlos Zanzi, respectivamente, estaba constituido por el Intendente provincial, el Vicepresidente Ejecutivo de la CORMAG, así como representantes de las FFAA, de los gremios empresariales, de las organizaciones sindicales, de todas las municipalidades, de CORFO y SERCOTEC.En la experiencia de gestión descentralizada de la Corporación de Magallanes en esta región austral de Chile, está uno de los secretos mejor guardados (y con frecuencia olvidados) de la autonomía y la descentralización que reclama este territorio. Desgraciadamente, fue liquidada, enajenada y privatizada en 1976 por la dictadura militar.

3. Ramón Ramos Arriagada y su relación con la USACH

Respecto a sus estudios en el área contable, recuerda:

Partió la carrera en Punta Arenas como Contador Público solamente y andando el tiempo se creó una pequeña confusión en el Mercado, porque nadie entendía lo que era Contador Público y eso fue así, porque la Universidad de Chile ya estaba con su Carrera de Contador Auditor (Ramos, 2023a, p. 1).

Posteriormente, cuando se crea la Facultad de Administración y Economía en 1972, a la carrera de contabilidad, el fundador de esta, Luis Vargas Valdivia, le agrega auditoría y zanja el problema existente, recibiendo los egresados de la Universidad de Santiago de Chile, el título de contador público y auditor. En relación con si la ex UTE fue la primera universidad en preparar contadores auditores, puntualiza:

En parte, yo creo que sí. Quiero agregar esta información. En esa época había dos Universidades, la Universidad de Chile y la UTE que preparaban Contadores. Durante la Dictadura el Gobierno consideró peligroso tener estas organizaciones a nivel nacional y, por lo tanto, se les exigió a las universidades que se deshicieran de sus sedes. Lo que ocurrió es que las dos Universidades tuvieron que separarse y sus sedes se transformaron en nuevas universidades estatales por si mismas; pasó en Temuco, en Magallanes y en todo Chile. Con ambas pasó lo mismo (Ibidem, 2023a, p. 8).

Como un académico de alto nivel es importante indicar la precisión que Ramón Ramos tiene en relación con la contabilidad y la auditoría:

La Auditoría es tan concreta, porque es una división de la Contabilidad, no es una doctrina distinta, es la pauta operativa de la Contabilidad (...) Valdría la pena señalar y dejar muy clara la siguiente idea: El Contador Público es un profesional universitario y la Auditoría puede ser hecha por cualquier Contador, incluso de una Institución Comercial, son cosas distintas. Es una función del Contador en la cual hace la revisión de los libros, de las cuentas, de la documentación. El Contador es el Profesional. Incluso decir Contador Auditor es como rebajarlo en su profesión, es como decir que un Médico deba decir que es Cirujano, eso es una especialidad, el concepto básico es médico. La Auditoría es como se expresa la Contabilidad (Ibidem, 2023a, p. 9).

En el año 1972 cuando Ramón Ramos y Jorge Ortiz se encontraban finalizando sus estudios de Contador Público en la sede de la UTE Punta Arenas; en realidad, más que compañeros de curso eran amigos. Al terminar la carrera, Jorge Ortiz se trasladó a la Sede Central de la Universidad en Santiago, mientras que Ramón Ramos optó por permanecer en Punta Arenas. En 1981 Jorge Ortiz fue designado Decano de la Facultad de Administración y Economía -FAE-de la USACH por el Rector Militar Delegado; la Facultad se había creado en 1972, gracias a las gestiones del gran maestro Luis Vargas Valdivia. En esa condición invitó a su antiguo amigo para que asumiera la Dirección de la carrera de Contador Público y Auditor -CPA-; en principio rechazó su oferta, pues sus planes eran diferentes; sin embargo, el Decano Ortiz le insistió, ya que la carrera había sido desmantelada por la dictadura y había que reconstruirla y en el segundo semestre de 1982 asumió el cargo.

Como persona muy meticulosa y planificada para actuar, la labor del Prof. Ramos comenzó prontamente a dar sus frutos, aunque no exenta de temores pues la universidad seguía intervenida por el Rector Militar, Brigadier General de Ejército Jorge O'Ryan Balbontín.

Respecto a las relaciones que mantuvo con Luis Vargas Valdivia, acota que cuando asumió la dirección del DCA:

(...) casi como accidente en una oportunidad, me enteré que Luis Vargas Valdivia estaba vivo y que estaba cerca; averigüé donde podía encontrarlo y tenía un despacho profesional en pleno centro de Santiago, en la calle Ahumada, en donde había una manzana de negocios y tenía un subterráneo (...) él estaba allí y fui a conversar con él, lo encontré en su oficina, me presenté y le dije que lamentaba haberme recién enterado que él estaba en actividades y que me gustaría mucho y honraría al DCA que pudiera ir a dictar una charla o presentarse en la universidad. Y don Luis Vargas fue allá y me dio el tremendo lujo de tenerlo de visita en el Departamento de Contabilidad (Ibidem, 2023a, p. 6).

Don Luis Vargas Valdivia fue despojado de su cargo de Decano por la dictadura militar, quedó como académico, pero pronto sería exonerado totalmente "(...) por razones políticas, incluso estaba preocupado por mí, podía ir en mi contra que él apareciera en circunstancias que había sido echado por la fuerza de la Universidad, pero me di ese gusto y placer de tenerlo" (Ibidem, p. 7).

Al mismo tiempo, como académico, comenzó a dar algunas clases en inglés en su cátedra favorita, Administración Financiera⁵. Al respecto, señala: "Yo hacía básicamente Administración Financiera. No era muy amigo de la Contabilidad, porque requiere de quien la enseñe que la practique, porque no es hablar de algo que se sabe por el entorno y nada más. Yo tengo poca práctica de la Contabilidad" (Ibidem, 2023a, p. 2). Con relación a enseñar en inglés, recuerda: "Pero como yo sabía inglés, enseñé en ese idioma y me manejaba bien y eso me concitó un interés por el hecho de que había preocupación en mí por enseñar en inglés" (Ibidem, 2023a, p. 3).

Para Martín Mihovilovic es importante subrayar que el académico Ramón Ramos fue

(...) el primero que empieza a hacer clases en inglés y a hacer sufrir a los alumnos como yo los hacía sufrir en tecnología, ya que no entendían nada, y Ramón fue un gran profesor y hablaba el inglés. Ramón miraba veinte años adelante y pasa a ser algo muy indispensable (Mihovilovic, 2003, p. 7).

Como director del DCA es relevante indicar: "Como tenía algunas experiencias de tipo internacional, traté de aplicarlo en la carrera; incentivé mucho la participación de los profesores a nivel nacional e internacional" (Ibidem, 2023a, p. 3). A su vez, su rol como académico lo describe como algo natural: "Escribir, investigar y participar en grupos colegiados, y salir al extranjero para llevar el nombre de la universidad que era lo que correspondía" (Ibidem, 2023a, p. 4). Más adelante precisa sobre la entrega de conocimiento a través de la enseñanza: "El conocimiento es el único de los bienes que existe y que cuando se da, crece" Idem).

Hay que destacar que mientras realizaba su Magíster en la Universidad de Chile, encontró en la biblioteca de la Universidad Diego Portales, un texto en inglés de George Philippatos, importante norteamericano especialista en Administración Financiera, el cual pasó a ser su texto base de estudio; al respecto, recuerda "Yo le envíe mensajes a George por lo fantástico de su contenido, él me respondió muy amistosamente, me autorizó traducirlo y de ahí nace una invitación para que viniera" (Ramos, 2003b, p. 1). Más adelante, agrega:

En una oportunidad que lo fui a dejar a su hotel donde se hospedaba, íbamos por la calle lateral del Parque Forestal, me dice: 'Ramón quiero que escribamos libros en conjunto'. Yo me largué a reír y no le contesté. Entonces seguimos caminando y conversando. Al rato, de repente me repite: 'Ramón, yo te hice una pregunta y tu no me has respondido'. Le dije: George como voy a escribir libros contigo. Yo no he escrito nunca un libro y tú eres un profesor y académico que tienes libros que se leen en distintas partes del mundo, en muchos países. Él me queda mirando muy serio y me dice: 'Mira Ramón, yo sé muy bien lo que te estoy diciendo, así que te estoy pidiendo en serio que escribamos libros en conjunto'. Bueno, de ahí nació la sociedad⁶ (Ibidem, p. 2).

En 1985 viajó a Estados Unidos a realizar un Máster; al regresar a mediados de 1988 retomó la dirección del DCA. Al respecto, a un exalumno y actual académico le consta haber recibido instrucciones suyas en la sala respecto a la malla curricular y, posteriormente cuando su padre le llevó una licencia médica y él la recibió (Pinto, 2003); a fines de ese año deja la dirección y se mantiene como académico jornada completa y se le nombra Profesor Titular de la USACH.

En 1992 pasó a ser subdirector de la *Revista de Contabilidad, Auditoría e IFRS,* dirigida por su colega Gabriel Torres, la cual aún sigue emitiendo números.

Entre 1993 y 1994 ocupó el cargo de Vicerrector de Administración y Finanzas de la USACH nombrado por el primer Rector electo postdictadura, Eduardo Morales Santos; en ese cargo en donde desarrolló una labor de apoyo y diálogo con las diferentes facultades a fin de considerar y evaluar sus propuestas, puesto que era necesario hacer cuadrar el presupuesto anual. En sus propias palabras:

6

⁵ Hay que recordar que realizó los cursos para obtener el doctorado en Administración de Empresas en Almería, España.

⁶ En Anexo N° 1 se consignan los dos textos que publicaron en conjunto en 1980 y 1990, respectivamente, los cuales se comenzaron a usar en diversos países latinoamericanos. A su vez, en Anexo N° 2 se indican las Ponencias, presentaciones y otros realizadas por el académico Ramos, como asimismo en Anexo N° 3 se señalan las distinciones y reconocimientos recibidos en su trayectoria universitaria y Anexo N° 4 acerca de sus Membresías.

El Vicerrector hace de Coordinador, en la medida que sea necesario toma las decisiones finales, pero todo viene de la base; las Unidades mayores tienen su independencia, de tal manera que el Vicerrector hace de Coordinador, en la medida que se necesario toma las decisiones finales, pero todo viene de la base. Como Vicerrectoría, nosotros no entrábamos en detalles. La información de la que disponía el Vicerrector era muy general, pero quienes las hacían operativas y veían el detalle son las Unidades (Ramos, 2023b, p. 3).

No obstante, a pesar de lo anterior, el trabajo como Vicerrector le ocupaba mucho tiempo, pues necesitaba llegar a acuerdos con las diferentes unidades. Textualmente, señala:

Se conversa sobre las actividades, las propuestas que se hacen, peticiones que normalmente exceden la cantidad de recursos y había que racionalizar los fondos, para que todas las cosas parecieran que se clasificaban como importantes; por supuesto se priorizaba para llevarlas a cabo en el momento de asignar los presupuestos (Ibidem, p. 4).

Desde su cargo, promovió la formación de una red de Vicerrectores de Administración y Finanzas con diversas universidades, a fin de apoyarse mutuamente. "Yo viajaba a las sedes básicamente para reunirme con los encargados de Finanzas" (Idem).

Desde que el académico Ramos llegó al DCA, la FAE con un edificio de solo un piso en el cual se concentraba a los profesores de todas las especialidades; al regresar de Estados Unidos la situación se mantiene igual; por lo mismo, junto a su amigo Luis Ortiz, quien nuevamente estaba como Decano, se construyó el segundo piso de la Facultad. Posteriormente, como Vicerrector, con fondos de la Facultad y apoyo de la universidad se continuó construyendo para acoger mejor a todas las unidades de ella.

Posteriormente, ejerció el cargo de Contralor Interno de la USACH entre el 2008 y el 2010, bajo el rectorado de Juan Manuel Zolezzi Cid.

Su inquietud intelectual y su roce internacional lo llevó, junto a otros académicos, a proponer la creación del Magíster en Contabilidad y Auditoría -MCA- al Consejo de la Facultad en 1998, el cual fue aprobado en junio de 1999. El Prof. Ramos, recuerda al respecto:

El Magíster en Contabilidad lo creé yo, porque como había redes nacionales e internacionales, teníamos profesores como pararnos y decir aquí no hay un postgrado y estamos bien preparados para incentivar los postgrados (...) El Magíster en Contabilidad y Auditoría de Gestión es el único existente en Chile (Ramos, 2023, p. 5).

Finalmente, el Consejo Académico de la Universidad aprobó la creación del MCA, en el año 2000, y fue reconocido mediante la resolución N° 2471 del 16/05/2000. Gracias a los nexos con exalumnos y a sus viajes a Regiones a dar Conferencias, el Prof. Ramos consiguió dos Convenios con la Contraloría General de la República en Santiago y Copiapó⁷; en ello jugó un rol importante el exalumno y académico Nelson Palominos, quien tenía un alto cargo en la entidad contralora. Es importante también indicar que en el 2009 se firmó un contrato con la Universidad Cooperativa de Colombia, la cual envió 37 estudiantes a realizar el MCA en forma semipresencial a Chile⁸, graduándose en el 2011 la mayoría de ellos y defendiendo sus tesis en Bogotá; con ello se cumple a cabalidad con las expectativas de internacionalización de su postgrado, acorde a las políticas generales de la USACH.

El MCA-USACH es un programa de carácter profesionalizante, es decir, está pensado para que, graduados en las áreas de Contabilidad, Auditoria, Administración, Derecho y afines, adquieran un nivel de especialización tal, que se encuentren en condiciones de desempeñar funciones ejecutivas, directivas y/ o gerenciales, en el ámbito del control al interior de las organizaciones. Así como desarrollar investigación aplicada y sistemas de control y gerenciamiento en sus respectivas organizaciones (AA, 2011, p. 156).

ISSN: 2735-7317

⁷ Todo lo anterior le consta a uno de los autores de este texto, Dr. Jaime Caiceo, pues fue docente en ambos programas como asimismo en el semipresencial de estudiantes colombianos.

⁸ En Chile estaban en clases en los períodos de vacaciones de la USACH (enero y julio) y durante el transcurso de cada semestre debían estar enviando los trabajos encomendados por sus profesores.

Cabe hacer notar que en sus inicios el Programa contaba en su planta docente con 6 doctores y 13 magísteres. Aunque el Prof. Ramos fue clave en la gestación del Programa, la primera directora fue Gladys Soto (2000-2001); luego le sucedió Ramón Ramos (2002-2006), para posteriormente ser dirigido por distintos académicos: Carlos Paillacar, Arturo Cerda (AA, 2011), Juan Ivanovich e Isabel Torres. El Programa por primera vez fue acreditado en el 2008 por dos años y luego en varias ocasiones y la última en el 2021 fue de 4 años.

En el extranjero se desempeñó como académico en 1997 en el Instituto Tecnológico de Monterrey, México, uno de los más prestigiosos de Latinoamérica. En Chile, fue también profesor de la Universidad Diego Portales en la Escuela de Auditoría (1988-1992); también en la Universidad Mayor y la Universidad de Talca (Pre y Posgrado).

Otra labor importante fue colaborar en la creación de una Red Latinoamericana de Escuelas de Contabilidad, ya que gracias a los contactos de su amigo George Philippatos visitaba universidades de diversos países que tuvieran la carrera de contabilidad; fue así, que estuvo en Perú, Argentina y Grecia, entre otros (Ramos, 2003a).

En el año 2008 organiza un Diplomado *International Financial Reporting Standard, a Global Scope,* con el objetivo de preparar especialistas que puedan entender, aplicar e interpretar en inglés la Contabilidad y las Finanzas, según normativa del IFRS y traducirlos a otro idioma (Ramos, 2023c).

Otra labor importante que desarrolló en el país fue desempeñarse como Par Evaluador en el proceso de Acreditación de las Carreras de Contabilidad y Auditoría de otras universidades nacionales propuesto por la Comisión Nacional de Acreditación -CNA-, dependiente del Ministerio de Educación. Para realizar esta labor se capacitó y en 2017 recibió del Colegio de Ingenieros de Chile. S.A. la certificación que lo acredita como miembro del repertorio de Pares Evaluadores de Acredita CISA y está autorizado para evaluar externamente proceso de acreditación del Sistema Nacional de Aseguramiento de la Calidad de la Educación (Ramos, 2023a). Tal labor la ha desempeñado en las Universidades de Talca, Copiapó, Santiago, Osorno y Punta Arenas. Sobre este aspecto, el académico Ramos, señala:

Las Universidades tienen la obligación de acreditar las carreras, es decir, se someten a una revisión en profundidad por entidades especializadas, de manera de verificar si los estándares de enseñanza se están cumpliendo y todo lo que es labor de apoyo para las Unidades y las Carreras se cumplen o no. En la medida que a mi me correspondía ir y de seguro todos los acreditadores hacían lo mismo. Yo me reunía con los Directivos, luego con los Profesores especializados, luego con los profesores en general. Y cuando me veían con cada grupo, los directores estaban fuera de la sala. Lo mismo hacíamos con los alumnos. A modo de ejemplo, cuando me reunía con los alumnos era en una sala ojalá aislada y no entraba nadie más, sólo estaban los estudiantes, para recoger información lo más fidedigna posible (Ramos, 2023, b, p. 3).

Respecto a cómo considera la carrera de contabilidad y auditoría en su desarrollo histórico, precisa:

Creo que la carrera tiene raíces que no se pueden alterar, puede ser mejorada o cambiada muy ligeramente, pero el Contador tiene su función o su tronco y eso no cambia. Como la Contabilidad recibe la nominación de 'El idioma de los negocios' va cambiando la adaptación a los avances en los negocios de la Empresa, pero en cuanto a doctrina, se mantiene igual. La Contabilidad tiene miles de años de existencia. Lo importante a señalar es que los actos no alteran el núcleo. Son cambios o adelantos que la Contabilidad recoge, pero no la afectan en su esencia, para nada. Cabe perfectamente ese cambio en las distintas ramas y en la flexibilidad propia que tienen las organizaciones para adaptarse a esos cambios, pero ello no puede alterar el espíritu de este 'idioma' es un requisito obvio. Para entendernos debemos tener un lenguaje común básico, podemos alterar detalles, pero el lenguaje es el mismo (Ramos, 2023a, pp. 8-9).

ISSN: 2735-7317

4. Conclusiones

En este artículo se ha expuesto lo planteado en el objetivo del mismo, pues se han entregado antecedentes biográficos desconocidos del académico Ramón Ramos y se describió y analizó la labor desarrollada en el mundo universitario, tanto nacional como internacional en su área, la Contabilidad y en aquello que más lo subyugó, la Administración Financiera; las redes que logró formar fueron hechos muy destacados para el desarrollo cooperativo del conocimiento contable; el haber trabado amistad con George Philippatos le ayudó en ello y el traducir la obra inicial del catedrático norteamericano y, luego publicarlas en conjunto, han llegado a diversos países del continente americano. Sin embargo, sin duda, el trabajo desarrollado en su inicial UTE y luego Universidad de Santiago de Chile es encomiable: supo sortear las restricciones de la dictadura militar para lograr avances en el DCA y encontrarse con el gran maestro Luis Vargas Valdivia, ya exonerado y llevarlo a dar una charla a la Facultad, que él mismo académico peruano, nacionalizado chileno, había fundado. La creación del Magíster en Contabilidad y Auditoría de Gestión revela que siempre quiso mejorar y perfeccionar su área de conocimiento; el ejercicio de los cargos de Vicerrector de Administración y Finanzas y de Contralor Universitario dan muestras que sus cualidades profesionales y de gestión fueron reconocidas por las autoridades superiores de la universidad y en donde su don de gente, imbuido del diálogo, rindieron sus frutos.

Fuentes bibliográficas

AA (2011). Breve reseña histórica del Programa de Magíster en Contabilidad y Auditoría de Gestión de la Universidad de Santiago de Chile en *Summa de Arithmetica*, Año 1, N° 1, pp. 153-165.

Biblioteca del Congreso Nacional (1970). Ley N° 13.908: Créase la Corporación de Magallanes. Publicada en el *Diario Oficial* el 10 de enero. Santiago de Chile: https://bcn.cl/3gpzx.

Caiceo, Jaime & Mardones, Luis (1998). Elaboración de Tesis e Informes Técnico-Profesionales. Santiago de Chile: Editorial Jurídica ConoSur Ltda.

Caiceo, Jaime (2018). "El Porqué del Desarrollo Insuficiente de la Filosofía de las Ciencias Sociales". *El Futuro del Pasado,* N° 9, Editorial FahrenHouse, Salamanca, España, pp. 393-418. http://dx.doi.org/10.14516/fdp.2018.009.001.014.

González, Paola (2023). Entrevista. Realizada por ella misma al autor en Santiago de Chile, 20 de abril.

Mihovilovic, Martín (2023). Entrevista. Realizada por Myriam Retamal en Santiago de Chile el 6 de octubre.

Ramos, Ramón (2003a). Entrevista Nº 1. Realizada por Myriam Retamal en Santiago de Chile el 19 de mayo.

Ramos, Ramón (2003b). Entrevista Nº 2. Realizada por Myriam Retamal en Santiago de Chile el 12 de junio.

Ramos, Ramón (2023c). Entrevista. Realizada por Paola González en Santiago de Chile el 5 de abril.

Soto, Gladys (2023). *Entrevista*. Realizada a través de correo electrónico por Jaime Caiceo Escudero en Santiago de Chile el 15 de julio.

Anexos

Anexo N° 1: Publicaciones de Ramón Ramos

a) Libros

- Ramos, Ramón en coautoría con George Philippatos (1980). Fundamentos de Administración Financiera: textos y casos. México: MacGraw-Hill, Colección General, 518 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría con George Philippatos (1990). *Administración Financiera para empresas en países en vías de desarrollo.* 2ª edición, Santiago de Chile: Editorial Universitaria.
- Ramos, Ramón en coautoría con Gabriel Torres Salazar (1993). Leasing operativo y financiero: tratamiento comercial y contable, financiero y tributario.1° edición, Santiago de Chile: Editorial Jurídica Cono Sur, 1993, 153 págs.; 2ª edición, Santiago de Chile: Cono Sur, 1997, 244 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría con Gabriel Torres (1997). Diccionario de términos financieros-contables: Español-Inglés, Inglés-Español. Santiago de Chile: Editorial Jurídica Cono Sur, 159 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría con Cristina Castillo y Patricio Andrade (2001-2002). Globalización, el nuevo Dios Jano. Santiago de Chile: Editorial Universidad de Santiago de Chile, Colección Argumentos, 155 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría con Wayne A. Label (2008). *Contabilidad para no especialistas*. Santiago de Chile: Editorial Puntolex, 326 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría con Gabriel Torres (2009). IFRS en Chile. Santiago de Chile: Legal Publishing Chile.
- Ramos, Ramón en coautoría con Patricio Becerra (2009). *Historia de la Contabilidad en el mundo.* Santiago de Chile: Editorial Universidad de Santiago de Chile, Colección de Ciencias Sociales 233 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría con Gabriel Torres (2011). *Manual de términos financieros-contables*. Santiago de Chile: Editorial Puntolex, 205 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría con Javier de León y José Andrés Dorta (2012). *Términos financieros y contables: Inglés-Español, Español, Español-Inglés.* Madrid: Ediciones Pirámide, 191 págs.
- Ramos, Ramón (2012). Contabilidad para no contadores: una forma rápida y sencilla de entender la contabilidad. 1ª edición, Bogotá: ECOE Ediciones, 162 págs.; 2ª edición 2013, 180 págs.; 3ª edición, 2016, 203 págs.; 4ª edición 2021, 212 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría de Orlando Jeria Garay (2014). Manual de Finanzas. Santiago de Chile: Legal Publishing Chile.
- Ramos, Ramón en coautoría de Jaime Pablo Valenciano y Juana Rosario Díaz (2016). *Compendio Básico de Finanzas*. Almería: EDUAL, Universidad de Almería, 100 págs.
- Ramos, Ramón en coautoría de Gabriel Torres Salazar (2020). *Manual de finanzas personales y de familia. Cómo usar bien mi dinero y el tuyo.* Santiago de Chile: Ediciones Universidad Autónoma de Chile, Centro de Comunicaciones de las Ciencias, 176 págs.

b) Artículos

- Ramos, Ramón (2008). Proposal for the control of Expense Projects. International Journal of Public Budget, julio-agosto.
- Ramos, Ramón (2009). Creación de empresas cooperativas como modelo de desarrollo rural en la Tierra del Fuego, Chile, *Revista de Contabilidad y Auditoría*, N° 207, pp. 108-122.
- Ramos, Ramón et al. (2013). Balance y Economía del Bien Común para Una Economía de la Felicidad. *CAPIC REVIEW*, Vol. 11 (2), pp. 73-85.

- Ramos, Ramón en coautoría de Cristina Castillo Gatica (2018). La experiencia de aprendizaje y servicio como herramientas para la formación de líderes locales. *Equidad y Desarrollo*, enero, N°31, pp. 67-93. https://doi.org/10.19052/ed.4408.
- Ramos, Ramón (2020). Deterioro de la plusvalía. *Revista Contabilidad, Auditoría e IFRS,* N° 344, Sección IFRS en Chile, noviembre.

Anexo N° 2: Ponencias, presentaciones y otros

- (1984): Participación en las Primeras Jornadas Nacionales Universitarias de Investigación en el área de Contabilidad y Auditoría. Santiago de Chile: USACH,25-26 de octubre.
- (1984): Recibe certificado en el Seminario de Normalización Contable. Santiago de Chile, 5 al 7 de diciembre.
- (1990): Asiste y participa en la X Jornadas Nacionales y I Latinoamericanas de la Sociedad Argentina de Docentes en Administración Financiera, SADAF. Córdoba, Argentina, 7 al 9 de septiembre.
- (1993): La Informática como Herramienta Contable. Santiago de Chile: Participación y aporte al 2° Seminario de Informática para Contadores, Colegio de Contadores de Chile, 16,17 y 18 de junio.
- (1999): Participación en el XVI Encuentro Nacional de Escuelas y Facultades de Administración y Economía, ENEFA'99. Algarrobo, Chile: Recibe Diploma por participación y aporte otorgado por la Facultad de Administración y Economía, USACH, mayo.
- (2002): Innovación y Transferencias Tecnológicas: Desafíos y Oportunidades de las Pymes en el tercer Milenio. Santiago de Chile: Programa de Apoyo a la Pequeña y Mediana Empresa, APYME y Comité de Integración Latino Europa-América CILEA. Participación en el VI Seminario Internacional de CILEA, 21 y 22 de agosto.
- (2003): Participación en el curso 'Competitividad de las Pymes en el contexto del MERCOSUR'. México: Escuela de Graduados en Administración y Dirección de Empresas, EGADE, afiliada al Instituto tecnológico de Monterrey, octubre.
- (2004) Ramos, Ramón en coautoría con Constanza Castillo Gatica y Ana María Rusque: Capacidad emprendedora y capital social. Río de Janeiro: Participación en la III Cipeal-Conferencia Internacional de Pesquisa con Emprendedorismo en América Latina. Pontificia Católica de Río de Janeiro, 11 a 13 de noviembre.
- (2006): Teoría y Práctica de las Finanzas en Economías Emergentes. Problemas y Desarrollo en un Mundo Globalizado. Santiago de Chile: Participa como miembro del Borrad of Management en la VI Conferencia Internacional de Finanzas 2006 VICIF, USACH,8 al 12 de mayo.
- (2007): Participación en el Curso de 'Actualización Normas Internacionales de Informática Financiera'. Santiago de Chile: Departamento de Contabilidad y Auditoría de la Facultad de Administración y Economía de la USACH, 11 de julio.
- (2008): Management Research in a Global and Chaping Environment. Cambridge, Inglaterra: Recibe certificado de participación en II Research Symposium for Spanish and Latin-America Academics, 25 de julio.
- (2009): Participación en el curso 'Plataforma colaborativa usach-google'. Santiago de Chile: USACH, agosto.
- (2009): Los desafíos de empresas spin-off. Guayaquil: Ponencia en la XI Asamblea General de ALAFEC, 22 al 25 de septiembre.
- (2010) Ramos, Ramón en coautoría con Jaime de Pablo Valenciano y otros: Economía y energía: desarrollo de energías renovables en Sudamérica: Tierra del Fuego". Alicante, España: XXIV Congreso Internacional de Economía Aplicada ASE-PELT, 16 a 19 de junio.
- (2010): Incorporación del emprendimiento en la formación del contador público y auditor; Modelos de gestión y creación del conocimiento y Responsabilidad social estudiantil, relevancia del y para el contador público auditor. Lima: Ponente en la XII Asamblea General de las Asociaciones Latinoamérica, Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración, ALAFEC, celebrada del 9 al 12 de noviembre.

11

- (2011): Modelos de Docencia e Investigación en Responsabilidad Social Empresarial. Buenos Aires: Ponente en el I Seminario Iberoamericano con el auspicio de la Dirección Regional para América Latina y el Caribe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo -DRALC-PNUD-, la Agencia Española de Cooperación Internacional -AECID- y el Fondo Fiduciario Español PNUD: Hacia un Desarrollo Integrado e Inclusivo en América Latina y el Caribe. REDUNIRSE y Santander Universidades, 1° al 3 de junio.
- (2011): Orador principal en Ceremonia Inaugural de estudiantes de Administración Financiera, en Universidad Autónoma de México -UNAM-, Ciudad de México.
- (2012): Profesor de curso de Finanzas en Master of Business Administration, Universidad Tecnológica de Centroamérica, Tegucigalpa, Honduras, enero.
- (2013): Inauguración Año Académico de la Facultad de Ciencias Empresariales, Universidad Autónoma de Chile.
- (2013): Balance y economía del bien común para una economía de la felicidad. Universidad Austral de Valdivia, Chile: Ponente en la XXIV Conferencia Académica Permanente de Investigación Contable, CAPIC, 24 al 26 de octubre.
- (2013): Una ojeada a la economía de la felicidad, sus fundamentos y obstáculos para lograrla. Santiago de Chile: Departamento Contabilidad y Auditoría, Facultad de Administración y Economía, *VRIUSACH*, 9 de abril, 12 págs.
- (2014): Estilos de aprendizaje; el caso de alumnos de la Carrera de Contador Público y Auditor, en un ambiente de cambio curricular. Temuco, Universidad de La Frontera: Ponente en la XXV Conferencia Académica Permanente de Investigación Contable, CAPIC, 23, 24 y 25 de octubre.
- (2016): Gobierno corporativo: Colusión y Corrupción. La raíz de todos los males en la formación profesional. Santiago de Chile, XXXII Congreso de Estudiantes de Contadores Públicos y/o Auditores de Chile, octubre, 17 págs.
- (2016): Participa en Taller de Capacitación de pares Evaluadores desarrollado por la Agencia Acreditadota del Colegio de Ingenieros, agosto.
- (2017): Conferencista invitado, Universidad Autónoma de Chile.
- * Presidente (Chairman) en Conferencias Internacionales en Australia, Francia, Estados Unidos e India.

Anexo N° 3: Distinciones y reconocimientos

- (1992): La Facultad de Ciencias Administrativas y Escuela de Auditoría de la Universidad Diego Portales reconoce su labor docente por cinco años consecutivos (1988-1992, 10 de noviembre.
- (1995): Recibe Diploma por ser profesor Titular de la USACH, 8 de julio.
- (1996): Es reconocido como Miembro Educativo 'The Institute of Internal Auditors', 22 de octubre.
- (1999 y 2002): Distinción a ponencias presentadas en el Encuentro Nacional de Escuelas y Facultades de Administración y Economía, ENEFA
- (2001, 2002, 2005 y 2009): Mejor Académico del Departamento de Contabilidad y Auditoría de la Facultad Administración y Economía de la USACH.
- (2005): Recibe Premio al Mejor Profesor de Contabilidad y Auditoría de Chile por el Colegio de Contadores de Chile.
- (2005, 2006 y 2014): Académico Acreedor de Estímulo a la Excelencia en Investigación, USACH.
- (2007): Mejor académico de Postgrado, Magíster en Contabilidad y Auditoría de Gestión de la USACH.
- (2008): Premio Ex –alumno, Académico y Profesional destacado en Encuentro de Auditores, otorgado por la Universidad de Magallanes⁹.

[°] Derivada de la antigua sede de la UTE en Magallanes a partir de 1981 por decisión de la reforma de la educación superior durante la dictadura militar.

- (2008 y 2013): Premio por investigación en Contabilidad y Auditoría. Conferencia Académica Permanente de Investigación Contable -CAPIC-.
- (2013): Recibe Diploma de Honor y Medalla Presidente Manuel Bulnes al Mérito Universitario por sus 40 años de compromiso y servicio en la USACH, 5 de julio.
- (2015): La Facultad de Administración y Economía de la USACH le otorga un Diploma por su dedicación y compromiso en la organización de la 'Escuela de Verano Económica del Bien Común', realizada entre el 6 y 16 de enero.
- (2016): Recibe Premio ASFAE, es un reconocimiento de la Asociación de Directivas Superiores de las Facultades de Administración, Negocios o Empresariales, La Serena.
- (2016): El Departamento de Contabilidad y Auditoría y el Grupo de Investigación y Desarrollo Bosch y Vargas le conceden Diploma por su apoyo, colaboración y trabajo con el grupo de I+D Bosch y Vargas en 'Aniversario 10 años', 21 de junio.
- (2016): Premio de reconocimiento de la Asociación de Directivos Superiores de las Facultades de Administración y Negocios o Empresariales (ASFAE, Chile).

(2022): Es distinguido como Mejor Egresado a nivel nacional e internacional de la Universidad de Magallanes.

- * Representante de la Facultad de Administración y Economía Universidad de Santiago de Chile, ante Consorcio Canadiense-Mexicano-Chileno de Escuelas de Administración.
- * Representante en Chile de Universidad Alcalá de Henares, para exámenes de grado MBA de Universidad de Magallanes, Chile
- * Socio y Presidente del Directorio de CIDEM.

Anexo N° 4: Membresías

Miembro de Asian-Pacific Conference on International Accounting Topics, California, USA.

Miembro del International Directory of Management Scholars and Lecturers, Harvard Business School Press.

Miembro The Academy of Accounting Historians, Alabama, USA.

Miembro seleccionador de académicos que postulan a curso de perfeccionamiento en la Harvard Business School. HBS, Universidad de Harvard. Boston. USA.

Miembro de la Multinational Finance Association, USA.

Miembro de la International Society for Intercommunication of New Ideas, (ISINI), USA.

Miembro del Annual Symposium of Sciences Association (ASSA), USA.

Miembro Comité Editorial de The International Trade Journal, Texas, USA.

Miembro de Comité Editorial Revista Ciencias Administrativas, México.

Miembro Comité Editorial Revista Forum, Universidad de Piedrabuena, Puerto Rico.

Miembro Comité Editorial Revista Innovar, Revista de Ciencias Administrativas y Sociales, Colombia.

Miembro de Comité Editorial Revista de Conferencia Académica Permanente de Investigación Contable - CAPIC-, Chile.

Miembro Comité Académico de Revista Luz en Austro, Universidad de Magallanes, Chile.

Miembro Comité Editorial Revista Reflexiones, Universidad de Santiago de Chile.

Santiago de Chile, enero de 2024.